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12艺术

龚继先的画室里，正对着画桌的墙上挂着一

副对联：迷时须假三乘教，悟后方知一字无。对

联为唐云所赠，书于1983年夏天，此后便一直挂

在龚继先的画室中。

这是石涛《松柯罗汉图》上的两句题跋，禅意

极深，意思是说，迷茫时须依靠三乘的佛家经典

指引，但一旦开悟，就得把它们统统忘掉，听从内

心的指示。龚继先喜欢石涛，也喜欢这两句话，

觉得那不只是说禅宗的修为，同样也可用于中国

画的精深之道：理论的学习、技法的引导很重要，

但最后还是要看自己的笔墨悟性；只有经过写

实、传神、妙悟三关，方能水到渠成，达到自由自

在的境界。

从年轻时考入中央美院，之后成为李苦禅的

入室弟子，到毕业后来到上海，开始接触海派，从

一个美术编辑做起，直至掌舵上海人民美术出版

社……如今年近九旬的龚继先，始终在中国画的

世界里挥洒耕耘，以慧心悟笔墨生面，亦以笔墨

悟天地人间，终成一代书画名家。谢稚柳尤其

赞赏他的指画：“信为难能，尤非高其佩所能梦

见也。”

有人说，一个人老去，就仿佛成为了一棵大

树。的确，每一次与龚继先对谈，都让人感觉面

对一棵饱经风雨、根深叶茂的大树，于是想要竭

尽所能去吸收他慷慨分享的所思所想。一辈子

笔耕不辍，接触南北名家又众多，对于中国画，龚

继先有很多经验，也有很多洞见。虽然对现状有

诸多不满，但他对中国画的发展从未失去信心。

在他的字典里，中国画是一个动词，永远处于一

个不断被丰富、充实和壮大的过程中。

“我爱古人，也爱今人；爱
江南的平淡秀润，也爱北方
的质朴雄浑”

龚继先是画坛公认的全才，可写意可工笔，

可狂放可细腻。这与他求学于北京、工作在上海

的经历密切相关。

1958年，中央美术学院在叶浅予的建议下，

改变过去只从美院附中选拔人才的做法，首次面

向全国、通过高考进行招生。应届生龚继先就在

这一年正式入读中央美院的中国画系。当时的

国画系师资雄厚，除了正值盛年的“四大教授”叶

浅予、李苦禅、李可染、蒋兆和之外，还有郭味蕖、

俞致贞、田世光、王定理、刘凌沧等，可谓星光熠

熠。系主任叶浅予主张要让学生们打下宽广的

艺术基础，因此一方面在课程设置上既有中国画

的山水、花鸟、人物、工笔、写意、写生、临摹，也有

书法、篆刻、水彩、古文、哲学、京剧、古典音乐等；

另一方面则常常邀请潘天寿、黄胄、王雪涛、王个

簃、刘继卣等校外学者和名家来校开办讲座，根

据龚继先的回忆，“海派、岭南画派、长安画派的

领军人物都来过，时间短则半天，长则几周，讲的

都是精粹，听了很长见识”。此后，每每回忆起在

央美度过的时光，龚继先便会感慨自己“是吃‘百

家饭’长大的”，当然最重要的收获，还是打下了

扎实的北派笔墨和审美的功底。

从中央美院毕业之后，龚继先被分配到上海

人民美术出版社工作。“第一次进入人美院子，穿

过弄堂，发现这也是个园林，有花园洋房，大草

坪，小桥流水，现代气息和生活气息结

合，能看出中国传统文化和西洋文化

融合的痕迹，与我熟悉的北方园林完

全不同。”南北文化艺术的特色与差

异，就这样以最直观的形式展现在他

的眼前。他感觉到，自己将在这里开

辟一个新的天地。

在当时的社领导之一杨可扬的倡

议下，1978年，上海人民美术出版社创

办了以介绍中国传统书画为定位的杂

志《艺苑掇英》，龚继先作为李苦禅的

入室弟子，很快便被委以重任，主持杂

志的编辑工作。为了尽可能展现灿烂

辉煌的中国书画世界，龚继先和同事

们几乎跑遍了全国各大书画馆藏丰富

的博物馆，观赏名画，结交名家，入眼

皆为上品，入耳皆为高见，大大开阔了

他的艺术视野，使他本人的书画创作

获益良多。

而尤为重要的是，他由此结识了

谢稚柳、陈佩秋、唐云、朱屺瞻、程十发

等海上画坛大家，开始接触海派，看谢

稚柳和唐云画花鸟，也喜欢任伯年和

吴昌硕的作品，慢慢摸清了门道，能领

会到其中的精彩之处。

所谓南船北马，各有所长。独特

的经历让龚继先难得地拥有了近距离

观察体会南北艺术的机会，也因此形

成了自己独到的洞见。他发现，同样

画花鸟，江南的画法与北派完全不

同。北画气魄宏大，壮阔古朴，但要防

止过犹不及，如果过了就显粗野；南画

得江南烟雨、空灵山水的滋养，灵秀滋

润，俊逸轻盈，但需避免琐碎，过则甜

俗。他以孔子的“文质彬彬，而后君

子”作比：文就是江南的灵秀雅致，质

就是北方的浑厚壮阔，而画的气韵全

在于度的把握。

“我爱古人，也爱今人；爱江南的

平淡秀润，也爱北方的质朴雄浑。”当

他将这样的南北兼容并蓄落笔于笔端

纸上，就有了美术史论家江宏对他的

评价：大块的墨色、恣意的笔致，有

着北方大写意花鸟的形态；而墨色中

细微而丰富的变化、用笔上的内敛醇

劲，则又显然是吸收了吴昌硕以来海

上大写意花鸟的神韵。龚继先的大写

意风格形成，既和他自北而南、兼容南北的经历

有关，也体现了他爱今厚古、融汇古今的胸襟。

“时间和精力的付出，是
学艺术最基本的条件、最起码
的诚意”

龚继先说，自己无论画什么，都是兴之所至，

手随心动，始终抱着一种游戏的心态。但这并不

妨碍他在艺术上做艰苦的探索和努力。

说到龚继先在中国画上的造诣，很多人都会

不约而同地提到指画。

所谓指画，顾名思义，便是以手指替代毛笔

蘸墨作画。指画并非龚继先的独创，中国画的历

史上，公认为指画开宗立派之人，是清代画家高

其佩。高其佩有一枚闲章，刻着“因笔有痕故舍

之”，从中可以一窥他探索指画的原因；而他在画

作《独骑看出图》上自题的“指头点墨，每于甲肉

相半处，自成睛睫，洵飞毫颖所能为者，然若有意

为之，亦莫能得”，则可视为他作画的一点心得。

而真正在指画领域做出突出成就，将指画发

展成一个成熟绘画门类的，当属潘天寿。在他的

作品中，指画数量占据了大半，且题材广泛，画风

苍劲拙朴，笔墨淋漓。李苦禅曾经见过潘天寿画

指画并与龚继先谈起，说潘天寿在画大幅指画

时，偶尔会用些辅助工具，比如丝绵、莲蓬之类，

如此画出来的指画，仍能做到不脱离笔墨的味

道，实为一绝。

龚继先无疑是当代指画的代表人物。美术

史论家汤哲明有这样的评价：笔墨深拙，不输潘

天寿。在汤哲明看来，虽然龚继先和潘天寿于大

写意的传统中都师承八大山人，但相比于潘天

寿，龚继先的指画更有一种烂漫的味道。

不过，龚继先涉足指画，最初却是因为一场

意外。

那是1989年，龚继先受邀前往新加坡开画

展。人先到，画作和作画工具一起打包托运。在

宾馆闲来无事，想起潘天寿的指画，一时兴起，便

请朋友弄了点熟宣纸来比划，倒也别具韵味。那

个时候他还没想到，几天之后，自己就要靠指画

救场了。

眼看离画展开幕时间越来越近，行李却迟迟

未到。一问，原来是经手人填错了信息导致无法

办理托运。画展岂能无画？当机立断，连画了七

张指画，加上之前带在身边准备送人的，总共也

有四五十张。

令他意外的是，画展当天，救场之作全部被

观众订购了。为什么指画这么受欢迎？回到上

海，龚继先开始细细琢磨。在他看来，指画的妙

处在于既有笔墨达不到的效果——比如折钗股、

屋漏痕，可能比用毛笔画还要有趣味，同时又兼

具笔墨的味道。脱离了笔墨韵味的指画是没有

意义的，就像篆刻，如果全是刀锋而没有书写的

味道，那就称不上艺术。

而指画创作的困难亦显而易见。照龚继先的

实践感受，首先就是手指无法像毛笔那样涵养水

分，让墨和颜色舒缓释放。手指拉墨，一笔下去往

往前粗后细，前湿后枯，线条不匀称且拉不长；一

旦需要画长线，需靠反复蘸墨接取而成，画得琐

碎，看得也琐碎。“作画要刚中带柔，不露锋芒，避

免转折处生硬，但指画偏偏很难做到这些。”

怎么才能做到扬长避短呢？那段时间，龚继

先每天都想着如何在指法变化和用水用墨用色

上达到最好的效果，一边画，一边琢磨，好不容易

能够在熟宣上做到基本应对自如之后，又尝试挑

战生宣。生宣吸水快，水墨在纸上没有片刻停

留，龚继先便从半生半熟的宣纸入手，并且请学

生按照他的想法调整生熟比例，希望能够最终实

现在百分之百的生宣上画出指画。

令人遗憾的是，这一目标始终没有达成。是

自己的功力不够吗？带着这样的疑惑，他又专门

研究了高其佩和潘天寿的用纸，发现

他们也没有在纯粹的生宣上完成的

指画作品。

“余作画之余，间作指墨。心中

平静，不以赞毁挠怀，不求奇，不循

格，胸中实有吐出便是，伸指运墨，纯

任自然，如水之就深，如火之炎上。

是耶非耶，吾不自知。”龚继先说，作

指画于他而言就像玩一个游戏，又或

者就像养花养鸟养蛐蛐

儿，就是图一乐。然而，为

此花费了多少心血，只有

他自己知道。他始终记得

入读央美时，李可染在第

一堂课上就叮嘱大家：“做

什么事一定要练功，你们

画画要吃得起苦。”1960

年，李可染更是提出了“采

一炼十”的艺术主张，以采

矿比喻作画，认为真正的

艺术创作必须兼具采矿工

人和冶炼工人的艰辛和勤

奋。人们或许会以为，达

到了李可染这个境界的名

家大家，画花鸟鱼虫一定

手到擒来，其实不然。尽

管喜欢荷花，但李可染从

来不敢轻易下笔。他说，

假如真的要画，需先买十刀二十刀纸，

把这些纸都画完，方能真正画荷花。

1995年，龚继先又一次前往新加

坡办展，指画成为这一次画展上的主

角。此时距离救场事件，过去了六

年。“从古至今，哪位成名画家没有经

历过几次痛苦的蜕变？时间和精力的

付出是绝对必要和必须的，这是学艺

术最基本的条件、最起码的诚意。”

“有笔墨处和无
笔墨处，虚与实，皆是
心灵与感情的载体”

龚继先出生在北京，从北河沿的

家里出发，过一条马路就到了东华门，

紫禁城就像是他家的后花园。他几乎

是在故宫里长大的，看过故宫里春天

的草、夏天的花、秋天的叶、冬天的

雪。他也在故宫里看画，看文物，看得

熟了，便觉雨后故宫的天空，像宋徽宗

笔下的《瑞鹤图》。除了故宫，他也常

常去东岳庙玩儿。东岳庙里最多的是

雕塑，凝结着传统雕塑和神话文化的

精髓，特别是各种小鬼雕像栩栩如生，

还被安装了机关，冷不丁动一下怪吓

人的。

浸润在这样的环境里，龚继先从小对传统

文化就特别喜欢，外公因此送了他一个绰号：

“小国粹”。

及至上了中央美院，系主任叶浅予主张艺术

具有共通性，要求系里每月给每位学生发五毛

钱，去东安市场的吉祥戏院看戏。这对于打小就

喜欢京剧的龚继先来说，简直是老鼠掉进了米缸

里。不过，他很快发现，叶浅予所说的看戏，跟自

己小时候的看戏不一样。叶浅予要求学生们注

意演员的做派和动作，研究勾脸和化妆，“这种写

意手法和中国画是一致的”；更要琢磨京剧的程

式化表现，如何用几个人代表千军万马，跑个圆

场仿佛纵横千里，“搞明白京剧艺术怎么提炼和

表达，怎样写实和夸张，然后结合进国画艺术当

中，这就是中国艺术的写意气质。”实际上，在当

时的国画系，不仅叶浅予，李可染和李苦禅也都

喜欢京剧。李可染会唱，更擅琴；李苦禅唱花脸

张嘴就来，还练过武行，常在上课的时候拿京剧

举例来说明艺术问题……

盛事如昨日，风流想当年。真是一个中国画

坛群星闪耀的年代啊！让人仰望的同时也生出

唏嘘：如果传统是一条大河，它会因为离源头越

来越远而日益干枯，还是会不断接纳支流的汇入

而始终奔腾不息？

把这个问题抛给龚继先，他用孙过庭《书谱》

中的一句话来回答：古不乖时，今不同弊。意思

是说，学习古人不能违背时代精神，追随时代气

息又不能与流弊相混。在他看来，传统永远要活

在时代里，文化只有不断吸收与革新才会有持续

的生命力。传统与时代，应该是一种彼此滋养的

关系：传统滋养着时代，时代也滋养着传统；每一

代人都会带着独属于自己的时代烙印，汇入传统

的大江大河。

仔细想来确实如此。考察中国画的发展历

史，会发现，正是一代代名家的革故鼎新，铸成了

传统今天的样貌。比如被当作中国画传统的水

墨和写意，实际上也并非古已有之，而是自赵孟

頫而始的。赵孟頫以一幅《枯木秀石图》表达了

自己的艺术主张：绘画的目的主要不在于画出对

象，而在于画出对象所没有的东西。中国画由此

走上了一条在当时看来崭新的艺术道路。

若将视线拉近到20世纪，新中国成立初期，

也发生过一场改造中国画的大讨论。李可染提

出了自己那个著名的观点：对于传统，要“用最大

的功力打进去，用最大的勇气打出来”。用今天

的话来说，即守正、创新，守住传统绘画的笔墨精

髓，创出具有时代精神的意境。

什么是中国画的笔墨精髓？在龚继先看来，

越是强调笔墨，就越要懂得分辨笔墨的真伪。“不

是用毛笔在宣纸上拉一条线就是线条、

画一幅画就是笔墨。中国画的线条是

从大自然里抽出来的，有形也有势，如

惊蛇入草、飞鸟入林；中国画的笔墨就

像齐白石画荷叶梗子，看着是枯笔，却

不是像枯柴一样，你用放大镜仔细去

照，会发现每一丝枯笔中都涨出水分，

是润的。”他始终记得求学时看李苦禅

作画，一张四尺大画，老师画完之后，盂

盏中的水仍是清的，苦禅先生对于笔墨

已经运用自如。

创出时代之新，但创新的前提是对

规矩的敬畏和扎实的基本功。在龚继

先看来，艺术与万物一样，都有自己的

规矩，许多世界级大画家，如毕加索、齐

白石，都是在传统绘画技艺炉火纯青之

后，才寻求突破。“他们看似已经进入艺

术的自由王国，没有规矩了，实则在规

矩中实现了最大的自由。”也是出于这

样的原因，龚继先和潘天寿一样，不教

人画指画，也不在人前“表演”指画，怕

的就是让人对指画产生误解，以为是用

来哗众取宠的奇技淫巧。他也记得入

学央美的第一天，系里让每个学生交一

幅画，他交的是自己前一年仿八大山人

的画。李苦禅看了，对他说：“你年纪太

小，不要学八大。”

他也主张临摹和写生的重要性。

“临摹不是没有灵魂的模仿，而是要体悟前人的

用笔；写生也不是为了一模一样地复原，而是为

了加深对于表现对象的理解，这样当你回到家里

真正开始作画的时候，你画出来的就是那个经过

了自己的消化吸收体悟之后留在心里的东西。”

而在一切原则与方法之外，他坚持所谓创

新，不是赶潮流。程十发曾经评价龚继先作画

“出新之古，创古求新”，他却说自己只是在遵循

内心，只有用心才能出新。因为画家所画从来不

是眼前的一山一水，而是心中的千山万水；“有笔

墨处和无笔墨处，虚与实，皆是心灵与感情的载

体，也是一幅作品的气韵、气息、意境、趣味所由

出。”而心又从哪里来？从行万里路而来，从读万

卷书而来，从不断求真、求善、求美中来。

每一位艺术家都渴望创新，每一个时代都期

待有承传统之脉、开风气之先的大师出现。然而

创新是一个何其漫长的过程，而人的一生又何其

短暂。赵之谦在山水花鸟画中探索粗笔、重色之

风，却未达到成熟之境；徐悲鸿想要把中国画进行

改良，却没能在笔墨上更进一步。国学大师饶宗

颐曾说：“所谓大师，是要讲机缘的”，开宗立派亦

是如此。但如果没有赵之谦，又怎会有之后的吴

昌硕等海派绘画的代表人物出现？正像如果没有

陈洪绶，或许也不会有后来的“海上三任”。每一

代人都担负着时代赋予自己的使命，有些人成为

了开创者，而有些人成为了接力者和传承者。

所以，龚继先说：“关于传统，关于创新，关于艺

术的发展，我们应该保有信心，也应该报以耐心。”

龚继先：中国画是一个动词
邵岭

▲龚继先《月下金蟾》（指画）

▲龚继先《秋艳》（指画）
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